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PROCÈS-VERBAL DE LA 238e SÉANCE RÉGULIÈRE DE LA COMMISSION DES ÉTUDES  
DU COLLÈGE DE BOIS-DE-BOULOGNE 

TENUE LE JEUDI 9 FÉVRIER 2023 À 9 H, EN MODE COMODAL 
 
 Président de la Commission des études : 
 Sébastien Piché, directeur des études 
 
 Secrétaire de séance : 
 Marie-Aude Lépineux, agente d’administration, DÉ  
 
 Membres présent.e.s : 
 Nicolas Beauchemin, coordonnateur, Sciences, lettres et arts 
 Delphine Betton-Montigné, coordonnatrice, Soins infirmiers 
 Gabrielle Blain-Rompré, coordonnatrice du Tremplin DEC 
 Jahanzaïb Chughtai, substitut de Jean-Martin Casséus, coordonnateur, Techniques A3D et synthèse 

d’images  
Dominic Courtois, coordonnateur, Histoire et civilisation 
Guillaume D’Amours, directeur, DVÉRÉ 
Sonia Gounar, coordonnatrice, Sciences informatiques et mathématiques 

 Simon Delamarre, directeur, DFCSAE 
Geneviève Dumais, conseillère en orientation, DVÉRÉ 
Isabelle Grenier, directrice adjointe, DFCSAE  
Shirley Lacasse, coordonnatrice, Sciences humaines 
Johanne Lalonde, conseillère pédagogique, DFCSAE 
Frédéric Leduc, conseiller pédagogique, DÉ 
Claudine Lévesque, directrice adjointe, DÉ 
Stéphane Lévesque, coordonnateur, Techniques de l’informatique 
Noémi McComber, coordonnatrice, Arts, lettres et communication 
Martin Périard, coordonnateur, Sciences de la nature 
Chantal Provost, directrice adjointe, DÉ 
Bruno Santerre, coordonnateur, Techniques d’intégration multimédia 
Janet Sioufi, étudiante au secteur préuniversitaire, représentante de l’AGEBdeB 
Richard Vaillancourt, coordonnateur, Formation générale 
Patrice Viau, technicien en documentation, DVÉRÉ  

 
 Personnes invitées : 
 Sabine Boufenara, conseillère pédagogique à la DFCSAE 
 Christian Brosseau, directeur adjointe à la DÉ 
 Nathalie Canuel, conseillère pédagogique à la DÉ 
 Julien Carrières, coordonnateur du département d’éducation physique 
 Rogeline Chery, conseillère pédagogique à la DFCSAE 
 Geneviève Lachance, directrice adjointe à la DFCSAE 
 Catherine Papillon, directrice adjointe à la DÉ 
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PROJET D’ORDRE DU JOUR 
 

  Accueil des membres Sébastien Piché   09:00 00:05 
1 Adoption du projet d'ordre du jour* Sébastien Piché Adoption 09:05 00:05 
2 Adoption du procès-verbal de la 237e séance régulière du 

26 janvier 2023* 
Sébastien Piché Adoption 09:10 00:05 

3 Nouveau programme menant à l’AEC Intégration à la 
profession infirmière au Québec (recrutement 
international) (CWA.00)* 
(Invités : Geneviève Lachance, directrice adjointe à la 
DFCSAE et Rogeline Chery, conseillère pédagogique à 
la DFCSAE) 

Simon Delamarre Avis 09:15 00:15 

4 Programme révisé menant à l’AEC Développeuse ou 
développeur en mégadonnées (Big Data) (LEA.CO)* 
(Invitée : Sabine Boufenara, conseillère pédagogique à 
la DFCSAE) 

Simon Delamarre Avis 09:30 00:15 

5 Règlement no17 sur les droits d’admission et d’inscription* 
(Invité : Christian Brosseau, directeur adjoint des 
études) 

Guillaume D'Amours Avis 09:45 00:05 

6 Règlement no18 sur les droits afférents aux services 
d’enseignement collégial* 
(Invité : Christian Brosseau, directeur adjoint des 
études) 

Guillaume D'Amours Avis 09:50 00:05 

67 Révision du programme Sciences, informatique et 
mathématique (200.C1) : adoption du devis d’élaboration 
du programme* 
(Invitée : Nathalie Canuel, conseillère pédagogique à 
la DÉ) 

Claudine Lévesque Dépôt 09:55 00:20 

78 Bilan d'implantation du Tremplin DEC* 
(Invitée : Catherine Papillon, directrice adjointe des 
études) 

Sébastien Piché Information 10:15 00:20 

89 Ajustement de l'offre de cours A23 en éducation physique 
(Invités : Catherine Papillon, directrice adjointe des 
études et Julien Carrières, coordonnateur de 
département) 

Sébastien Piché Information 10:35 00:10 

910 Composition du groupe de travail en lien avec la politique 
linguistique 

Sébastien Piché Suivi 10:45 00:10 

1011 Informations Sébastien Piché Information 10:55 00:05 
1112 Levée de la rencontre     11:00   
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 Accueil des membres 
 
Sébastien Piché ouvre la séance régulière en souhaitant la bienvenue aux membres. Il présente Janet Sioufi, 
étudiante en Sciences humaines et élue par l’AGEBdeB. La présentation de chaque membre est faite lors 
d’un tour de table. 
 
En début de séance, les membres de la Commission des études, sur proposition de son président, Sébastien 
Piché, observent une minute de silence en mémoire des victimes et de leurs proches ainsi que les employées 
et employés de la garderie de Laval qui ont vécu une tragédie hier. Il rappelle que c’est un moment de l’année 
qui peut être plus difficile pour certaines et certains et appelle à la solidarité envers notre entourage.  
 
Le quorum est constaté. 
 
 
1 Adoption du projet d'ordre du jour de la 238e séance régulière du 9 février 2023 
 

Sébastien Piché fait lecture du projet d’ordre du jour. Il informe les membres que le point 8. Règlement 
no18 sur les droits afférents aux services d’enseignement collégial est retiré et en donne les explications. 
La numérotation des points de la séance sera donc ajustée en conséquence. 

 
Il est proposé par Guillaume D’Amours, appuyé par Stéphane Lévesque et unanimement résolu, 
d’adopter l’ordre du jour de la 238e séance régulière, avec le retrait demandé. 
127|09-02-2023 
 
 
 
2 Adoption du procès-verbal de la 237e séance régulière du 26 janvier 2023 et suivis* 
 
Sébastien Piché fait lecture du procès-verbal de la 237e séance régulière du 26 janvier 2023 pour la 
conformité.  
 
 
Il est proposé par Nicolas Beauchemin, appuyé par Sonia Gounar et unanimement résolu, d’adopter le 
procès-verbal de la 237e séance régulière, tel que présenté. 
128|09-02-2023 
 
Dans le cadre des suivis : 
 
5. Bilan du directeur des études : Sébastien Piché demande aux membres s’il y a des commentaires à la 
suite de la présentation de son bilan faite la dernière séance. Aucun commentaire n’est émis.  
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3 Nouveau programme menant à l’AEC Intégration à la profession infirmière au Québec 
(recrutement international) (CWA.00) 
(Invitées : Geneviève Lachance, directrice-adjointe à la DFCSAE et Rogeline Chery, 
conseillère pédagogique à la DFCSAE) 

 
En suivi à la précédente présentation du programme en commission des études, Geneviève Lachance 
précise qu’aucun changement n’a été apporté au cahier de programme. Accompagnée de Rogeline Chery, 
conseillère pédagogique, elle effectue un bref retour sur quelques éléments abordés précédemment. Elle 
précise notamment l’implication du CIUSSS du Nord de l’Île de Montréal pour la création de nouveaux milieux 
de stages et la recherche de solutions permettant de ne pas affecter, dans un contexte de rareté des milieux 
de stage, les autres activités d’enseignement actuelles à l’enseignement régulier et à la formation continue. 
Elle mentionne également la volonté du CIUSSS de favoriser une bonne conciliation travail/études et de 
contribuer à la réussite des étudiantes et des étudiants. Rogeline Chery soulève quelques pistes d’actions 
identifiées pour soutenir la réussite et l’intégration. 

 
Il est proposé par Richard Vaillancourt, appuyé par Johanne Lalonde et unanimement résolu, de 
recommander l’adoption du nouveau programme menant à l’AEC Intégration à la profession infirmière au 
Québec (recrutement international) (CWA.00), tel que présenté. 
129|09-02-2023 

 
 
 

 
4 Programme révisé menant à l’AEC Développeuse ou développeur en mégadonnées (Big 

Data) (LEA.CO)* 
(Invitée : Sabine Boufenara, conseillère pédagogique à la DFCSAE) 

 
Sabine Boufenara précise qu’il s’agit d’une révision mineure et que seuls la matrice des compétences et le 
logigramme ont été modifiés. Présentant un extrait du Règlement no 10 sur les conditions d’admission aux 
programmes et d’inscription aux cours, Isabelle Grenier effectue un bref retour sur quelques éléments 
abordés précédemment relativement aux cours dits préalables, aux cours dits préalables relatifs et aux cours 
corequis. Suivant cet échange, il est précisé que le logigramme présenté est conforme et ne nécessite pas 
d’ajustement. 

 
Il est proposé par Stéphane Lévesque, appuyé par Johanne Lalonde et unanimement résolu, de 
recommander l’adoption du programme révisé menant à l’AEC Développeuse ou développeur en 
mégadonnées (Big Data) (LEA.CO), tel que présenté. 
130|09-02-2023 
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5 Règlement no17 sur les droits d’admission et d’inscription 
 
Sébastien Piché présente les différentes modifications au Règlement qui sont en lien avec la poursuite du 
déploiement des programmes + au Collège et en concordance avec la planification stratégique. L’objectif de 
ces modifications est d’offrir une programmation périscolaire riche.  
 
Il est proposé par Nicolas Beauchemin, appuyé par Geneviève Dumais et unanimement résolu, de 
recommander l’adoption du Règlement no17 sur les droits d’admission et d’inscription, tel que présenté. 
131|09-02-2023 
 
 
 
6 Révision du programme Sciences, informatique et mathématique (200.C1) : Dépôt du devis 

d’élaboration du programme 
(Invitée : Nathalie Canuel, conseillère pédagogique à la DÉ) 

 
Claudine Lévesque présente le devis d’élaboration du nouveau programme Sciences, informatique et 
mathématique (200.C1) qui sera offert à compter de l’automne 2024. 
Nathalie Canuel et Sonia Gounar font la description du nouveau programme et des principaux changements 
qui y sont apportés :  

- Ajout d’une compétence en mathématique 
- Diminution des heures en Physique 

Elles présentent également les enjeux et les pistes de solution qui ont été soulevés afin de procéder à 
l’élaboration du nouveau programme. 
 
La période de questions est ouverte. 
 
Ce dossier sera présenté de nouveau à la Commission des études pour son adoption. 
 
 
7 Bilan d'implantation du Tremplin DEC 

(Invitée : Catherine Papillon, directrice adjointe des études) 
 
Catherine Papillon, Gabrielle Blain-Rompré et Frédéric Leduc présentent le bilan d’implantation de Tremplin 
DEC et les principales recommandations émanant de cette opération.  Le bilan établit que le cheminement 
Tremplin DEC fonctionne très bien et qu’en règle générale, les objectifs fixés dans le devis d’actualisation 
produit à l’automne 2019 sont atteints.   
 
Le bilan recommande de maintenir les volets actuels en procédant à des ajustements mineurs qui sont 
proposés dans les recommandations spécifiques et qui touchent les enjeux suivants : 

- Clarifier les balises d’admission en TDEC pour mieux répondre aux besoins 
- Bonifier l’offre de cours de TDEC 
- Favoriser des formules de cheminement innovantes pour soutenir la réussite et la 

persévérance  
- Affiner l’analyse de certaines données de réussite pour déployer les mesures les plus adaptées 

aux besoins des étudiantes et des étudiants de TDEC 
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8 Ajustement de l'offre de cours A23 en éducation physique 

(Invités : Catherine Papillon, directrice adjointe des études et Julien Carrières, 
coordonnateur de département) 

 
Catherine Papillon et Julien Carrière expliquent le contexte qui conduit à ajuster temporairement la grille de 
cours en éducation physique à la session d’automne 2023.  La réfection du terrain synthétique, prévue cet 
été, risque de compromettre la tenue de certains cours si les travaux ne sont pas terminés dans les délais 
requis.  Par prudence et pour éviter un réaménagement complet de la tâche et des choix de cours des 
étudiantes et des étudiants, il a été décidé, de concert avec le département d’éducation physique, de 
suspendre temporairement les cours de Flag Football, d’Ultimate et de Soccer.  De même, les cours de 
randonnée pédestre et de golf seront temporairement suspendus compte tenu du nombre réduit d’inscrits.  
Des cours de natation, de yoga, de basketball, de musculation et d’activités physiques en plein air seront 
offerts en remplacement.  Par ailleurs, le département d’éducation physique, qui révise actuellement son offre 
de cours, pourrait proposer de nouvelles activités sportives dans un avenir proche. 
 
 
9 Composition du groupe de travail en lien avec la politique linguistique 

Sébastien Piché fait un appel d’intérêt aux membres pour rejoindre le groupe de travail en lien avec la 
politique linguistique. Dominic Courtois se propose. Un nouveau suivi sera fait avec les syndicats afin de 
proposer des noms.  
 
 
10 Informations 
 
Pas de point d’information. 
 
 
11 Levée de la séance 
 
L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 11 h 14. 
 
 

 
 
 
Sébastien Piché                                                       Marie-Aude Lépineux  
Président de la Commission des études     Secrétariat de séance 
 


